

INFORMACION ACADEMICA

AL DOCTOR NARNO DORBECKER CASASUS

In memoriam

FRANCISCO BASSOLS

Nació en México, D. F. el 22 de noviembre de 1906. Cursó el bachillerato en el Colegio Francés de 1922 a 1926. Obtuvo una amplia cultura general y aprendió bien los idiomas alemán, inglés y francés.

Estudió en la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de México de 1927 a 1933.

Sus primeras inclinaciones lo llevaron al estudio de la psiquiatría y de la endocrinología. Fue médico adjunto del manicomio general de 1933 a 1934 y jefe de servicio del mismo nosocomio de 1934 a 1936.

Dentro del campo de la endocrinología fue jefe de servicio de un consultorio tipo de la beneficencia pública, de 1937 a 1940 y publicó el *Síndrome de Dupuytren* en la Revista de Endocrinología en 1939. En 1936 empezó a interesarse por

la radiología que había de ser en definitiva su especialidad. Como todos en esa época fue un autodidacta y practicó la radiología general en la Clínica Londres y como radiólogo del servicio de neurocirugía del Hospital General de 1940 a 1944. Publicó *Signos radiológicos del síndrome cráneo hipertensivo* en la Revista del Hospital General de 1941 y *Signos radiológicos de los tumores hipofisarios* en 1942 en la misma revista.

A partir de entonces tendría que dejar de ser autodidacta y realizó estudios formales de la radiología relacionada con el aparato cardiovascular con los doctores Fariñas y Castellanos, en La Habana, de enero a mayo de 1943 y de mayo a diciembre de este mismo con el profesor Merrill Sosman en el hospital Peter Bent Birgham, de Boston.

En el año de 1944, en que se fundó el Instituto Nacional de Cardiología, fue nombrado jefe del Departamento de Radiología y miembro del cuerpo consultivo técnico del propio instituto.

Fue siempre un colaborador leal, activo y honesto que se entregó sin reservas a servir a esta institución durante 30 años.

Sus actividades fueron múltiples y la experiencia adquirida en su servicio de radiología se tradujo en las cualidades que demostró en la docencia, en una prolífica producción de trabajos científicos y en su actuación en congresos y reuniones médicas.

Profesor de la Facultad Nacional de Medicina desde 1947, sus alumnos asimilaban con facilidad sus enseñanzas que eran impartidas con lógica y claridad indudablemente pedagógicas. Dio cursos de radiología de postgrado y numerosas conferencias, tanto en el país como en el extranjero, en Bonn, Nueva York, Chicago, Bogotá, Sao Paulo, Córdoba, Tucumán, Lima, y otras ciudades.

Ingresó a la Academia Nacional de Medicina como académico de número el día 8 de abril de 1953. Su trabajo de ingreso *Malformaciones pulmonares congénitas* lo leyó el 23 de septiembre del propio año. En *Gaceta Médica* se encuentra un informe acerca de la XIII Reunión de la Asociación Médica Americana, que tuvo lugar en Dallas, Texas del 10. al 4 de diciembre de 1959 y a la que asistió como delegado de esta Academia, trabajo que, después fue leído en la sesión ordinaria del 29 de junio de 1960; otra publicación digna de recordarse fue la introducción al simposio *Angiografía* que tuvo lugar el 23 de marzo de 1966.

Para tener una idea de los numerosos trabajos de que fue autor o colaborador,

parece indispensable mencionar los siguientes:

Valor diagnóstico de los angiocardiógramas, publicado en el Arch. Inst. Cardiol. en abril de 1947 y en el American Heart Journal en el mes siguiente.

Cavidades derechas y angiocardiógrafía, Arch. Inst. Cardiol., abril, 1949.

Dos casos de aneurisma de los senos de Valsalva, Arch. Inst. Cardiol., agosto, 1949.

Estudio filogenético de la persistencia del canal arterial, presentado en el III Congreso Interamericano de Radiología en Santiago de Chile, en 1949.

Comunicación interauricular y persistencia del conducto arterioso, presentado en el III Congreso Interamericano de Radiología en Santiago de Chile, 1949.

Angiografía en comunicación interauricular, Arch. Inst. Cardiol., agosto, 1951.

Angiografía en conducto arterioso, Arch. Inst. Cardiol., agosto, 1951.

Estudio radiológico de la coartación aórtica, Rev. Mex. Radiol., 1952.

Tumores paracardiacos, Rev. Mex. de Rad., 1952.

La persistencia del conducto arterial. Estudio de 200 casos, Arch. Inst. Cardiol., 1953.

La coartación aórtica. Estudio de 59 casos, Arch. Inst. Cardiol., 1953.

Tiempo de circulación pulmonar. Hombro izquierdo ventrículo y hombro derecho ventrículo, Amer. Heart Jour., junio 1954.

La angiocardiógrafía. Su valor diagnóstico en algunos padecimientos, Principia Cardiologica, diciembre, 1954.

Las lesiones mitrales desde el punto de vista de su operabilidad, presentado en el II Congreso Mundial de Cardiología, celebrado en Washington, D. C., 1954.

Estudios de angiocardigrafía: El problema de la inyección, Amer. Heart Jour., marzo, 1955.

Semiología radiológica de la aurícula izquierda, presentado también en el II Congreso Mundial de Cardiología celebrado en Washington en 1954 y publicado en Arch. Inst. Cardiol., julio-agosto, 1955.

Rayos X y cardiopatías congénitas. Persistencia del canal arterial, Principia Cardiológica, diciembre, 1955.

Radiología de la comunicación interauricular. Confrontación de los datos radiográficos y hemodinámicos, Acta Cardiológica, 1958.

La importancia de la exploración radiológica del esófago en cardiología, Principia Cardiológica, junio, 1958.

Imagen radiológica del pulmón en la estenosis mitral acentuada, Arch. Inst. Cardiol, marzo-abril, 1959.

Edema pulmonar agudo, correlación clínico-radiológica. Estudio de diez casos comprobados en la necropsia, Arch. Inst. Cardiol., septiembre-octubre, 1959.

Enfermedad tricuspídea, esplenoportografía. Informe preliminar, Arch. Inst. Cardiol, mayo-junio, 1963.

La presión del ventrículo sistémico durante el masaje cardíaco externo. Resucitación completa en un caso de paro cardíaco, Arch. Inst. Cardiol., marzo-abril, 1964.

Hipertensión renovascular, Arch. Inst. Cardiol., mayo-junio, 1964.

Diagnóstico clínico y fluoroscópico con intensificador de imágenes de la calcificación mitral, Arch. Inst. Cardiol., septiembre-octubre, 1967.

Su trabajo *Yugulografía en el estudio de tumores* mereció el primer premio en la asamblea nacional de cirujanos.

Fue miembro fundador de la Sociedad Mexicana de Radiología y presidente de la misma en el año de 1956. La Sociedad le otorgó medallas conmemorativas de ambos acontecimientos y al fundarse la Federación Mexicana de Sociedades de Radiología el 16 de noviembre de 1974, se le nombró Presidente Honorario del consejo de esta organización.

Fue miembro del Comité Ejecutivo de la Sociedad Internacional de Radiología.

Presidente de la delegación mexicana a los congresos mundiales de cardiología de Munich, Monteral y Tokio, IX, X y XI, respectivamente.

Además fue socio fundador de las Sociedades de Endocrinología y de Neurología.

Miembro de la Sociedad Mexicana de Cardiología.

Miembro honorario de las sociedades de Cardiología y de Radiología de los siguientes países: Brasil, Colombia, Cuba, Chile, Panamá y Perú.

Miembro honorario también de la Sociedad Argentina de Cardiología y miembro correspondiente de la Sociedad Argentina de Radiología.

Narno, falleció súbitamente el día 6 de diciembre de 1974.

Todo aquel que lo trató llegó a ser su amigo y todos sus amigos lo recordaremos siempre con mucho afecto.

Le sobreviven su esposa, doña Ma. Luisa Pizano de Dorbecker, sus hijas Ana Beatriz, Cecilia, Catalina y Ma. Luisa; 13 nietos y 2 bisnietos.